

# EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

# UNION REPUBLICANA

Precios de suscripción  
 En la Isla, mes . . . 0'35 Ptas  
 Fuera de la Isla, año . . . 0'00 »  
 Número suelto . . . 0'10 »  
 Id. atrasado . . . 0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
 IBIZA

## ELECCIONES PROVINCIALES

### CANDIDATURA REPUBLICANA

Distrito de Ibiza

*D. Antonio Serra Torres*

Distrito de Palma

*D. Luis Martí*

Distrito de Inca

*D. Fermín Quiñones*

## A los republicanos

Advertimos á todos los correligionarios, que nuestro partido desea tomar parte en las próximas elecciones provinciales, no tanto por tener quien nos represente y defienda en la capital de la provincia, sino por la satisfacción de luchar, haciendo uso del derecho que las leyes conceden al ciudadano libre, dándole participación en la gobernación del Estado.

Esperamos que los republicanos cumplirán con su deber sin desmayos ni vacilaciones, votando nuestro candidato, para que se sepa en toda España que en Ibiza los republicanos acuden á la lucha y votan con entusiasmo por la causa de la República.

## Nuestra propaganda

A todos aquellos que el presente escrito vieren y comprendieran, ¡salud!

A los pobres de espíritu, que no saben hacerse cargo de la abnegación que nos anima, del desinterés que preside nuestros actos; de nuestra buena voluntad en favor de la República y del progreso, á esos, ¡perdonadlos queridos correligionarios, porque no saben lo que se hacen!

El hecho de hacer propaganda republicana en esta isla, representa un grado de sacrificio del cual no pueden hacerse cargo los amigos de fuera de la isla; pero vamos paulatinamente recogiendo los frutos de nuestro trabajo; pues á nuestro lado se agrupan los hombres honrados de los pueblos, dotados de libertad de acción, para librar á Ibiza del yugo monárquico, engrosando las filas del partido republicano y lograr el progreso de la isla.

¡Viva el pueblo de San Antonio! Ibiza resucita.

Veinte correligionarios salimos de esta el domingo último, llamados por los del mencionado pueblo. Una comisión de propietarios, vecinos de la parroquia de San Rafael, nos hizo apearse de los carruajes en ese punto para obsequiarnos y para augurarnos un feliz resultado en nuestra excursión de propaganda.

¡Ah buena gente! Cuanto desean todos un cambio de régimen para salir de esa política fatal que les oprime, les envilece y enemista unos con otros, explotándoles, para bien de los gobernantes y desgracia de esta isla.

Admirando la feracidad del terreno, las hermosas perspectivas, la variedad de horizontes en aquel accidentado suelo, atravesando la hermosa cordillera que nos separa de la otra parte de la isla y forma con sus mil lomas, los hermosos y pintorescos valles del *Plá de Cubarca* y *Plá de Carona*, como también el hermoso y feraz *Plá de S. Antoni*, dimos vista al hermoso puerto que preside la Conejera, el gran *Portus Magnus* de los romanos, que

tanta importancia tuviera durante la dominación de Roma en estas islas.

Llegamos al pueblo, llamado El Arrabal; no podemos expresar la satisfacción que sentimos en aquel día; fuimos bondadosamente recibidos y espléndidamente tratados. Allí tuvimos el gusto de conocer á muchos amigos que serán buenos republicanos y que desde hoy saben que pueden contar con nosotros para todo cuanto redunde en beneficio de su localidad.

Llegó la hora de hablar y con buena voluntad y mejor acierto, lo hicieron nuestros queridos amigos, el joven médico D. Antonio Serra Torres, el entusiasta D. José Ferrer y el concejal D. Francisco Medina.

No queremos ofender su modestia; gustaron y convencieron y esto basta.

Los hechos nos darán la razón.

Sepan nuestros correligionarios de San Antonio, que desde mañana empezaremos una activa campaña en apoyo de sus intereses; influiremos para que desaparezca el cementerio de dentro el pueblo, porque es un foco de infección.

Trabajaremos porque se habilite aquel hermoso puerto, que tantos beneficios ha de reportar á aquella hermosa región tan abandonada.

Vendrán de fuera de la isla buenos oradores republicanos, para que sepan en esta que la República es enemiga de los atropellos inicuos que se ejercen contra los vecinos de San Antonio.

¡Viva la Unión Republicana!

## A los ibicencos

Seis años hace que constituímos el partido de la Unión republicana y hoy, al cabo de tanto tiempo, vemos recompensados nuestros afanes, con la satisfacción que nos causa el desarrollo inmenso adquirido por nuestro partido, desde la memorable Asamblea de Marzo, en todos los ámbitos de la nación española.

El fracaso de los gobiernos republicanos, no puede ser más evidente. Reducida la nación á los límites que la circúan hace más de cuatrocientos años, pagamos los españoles al Estado más de mil millones de pesetas, de los cuales se destina el cuarenta por ciento al personal y otro cuarenta á intereses de la deuda.

Los gobernantes actuales son ineptos y malos, contemplan con indiferencia la ruina del país y sólo se cuidan del prestigio de la dinastía.

Los políticos que nos rigen en esta, desprovistos de energía y de las cualidades que deben distinguir á los buenos patriotas, hanse convertido ó han sido siempre satélites de los políticos de fuera, que los tienen convertidos en esclavos dóciles y sumisos.

Ibiza está tratada con la mayor desconsideración posible; los municipios están agobiados por el cupo provincial y obtienen pequisimas ventajas del mismo.

Ya es hora de variar de táctica y procedimientos, la vaca de la monarquía ya no da leche y la poca que se le exprime es agria.

Dígalo esta pobre isla, sin caminos, sin carreteras, sin puerto, sin escuela, sin guarnición casi, sin fortificaciones, y sumidos sus vecinos en la mayor desesperación por el poco aprecio que de nosotros hacen.

Es hora ya de variar: votemos al candidato republicano trabajando con entusiasmo y con fe por la república. Esa es nuestra salvación; sólo de la República ha de venir la de España, ya que la monarquía la trajo á la ruina.

## Cuestión vital

Llamó en Francia la atención el juez Magnand, conocido por *El buen juez* por sus sentencias, en las que formula el derecho natural en sus fallos, no obstante la ley escrita.

Los delitos de escasa importancia á los cuales hemos visto aplicar siempre todo el rigor de la ley, le sirvieron de admirable tema para dictar una serie de fallos humanitarios en contra el rigorismo de la ley, de la rutina y de la jurisprudencia.

Escándalo produjeron sus sentencias entre los golillas y estupor entre los burgueses y sin embargo los tribunales superiores confirmaron sus sentencias.

Uno de sus considerandos: "Considerando, que el ideal del juez en la interpretación de la ley no puede limitarse solamente al caso especial sometido á su fallo, sino apreciar y precaver las consecuencias buenas ó malas que su sentencia pueda producir en el interés general..."

Feliz la Nación que tiene tales jueces y cuyos jurados no se dejan sobornar facilmente y á quienes la pasión de bandería no hace ver las cosas, los hechos criminales de diferente modo de lo que son.

El jurado es una institución sublime en los pueblos conscientes, vírgenes y en los países ilustrados.

En los países de analfabetos, de apasionados políticos, es solo esta institución fuente de perversión, estímulo de delincuencia y causa de desorden para la sociedad.

Tantos casos se registran de castigar de una manera cruel y rigurosa como casos de dejar en libertad á criminales empedernidos que han llevado la desolación y desgracia al seno de honradas familias.

Si todos tuviésemos idea exacta de nuestros de-

beres y derechos, si todos al unisono procurásemos ajustar nuestros actos á los dictados de una conciencia recta y al buen sentido, no se darían aquellas anomalías, que crean una atmósfera de perversión moral cuyos resultados serán de funestas consecuencias.

Aunen todos sus esfuerzos para que este estado de cosas que subleva el ánimo, vaya desapareciendo, y que venga el reinado de la instrucción y del progreso y mucho se tendrá adelantado en el camino de la regeneración.

Anatematicemos el crimen; extendamos el imperio de la razón, de la justicia y de la paz.

## Carne de cañón

—Adiós Juan, espero vendrás á votar.

—Cuándo?

—En las elecciones próximas.

—Esta vez, no puede ser.

—¿Cómo, ya te olvidaste de todo?

No, no me olvidé; pero hay ciertos compromisos....

—Sí, ya te habrá hablado otro; que ya no te acuerdas de cuando te acercabas á mi á pedirme algún favor; que si has necesitado al médico ó al abogado te han servido gratis. En fin, que si alguna vez has pasado hambre (me lo debes á mí).

—Tiene V. muchísima razón, pero ha de tener presente que casi todo el año trabajo en casa de D. Antonio y que si no fuera por su jornal muchos días no hubiéramos comido. Además en el partido de don Antonio milita mi casero que también me dispensa algún favor.

Con que ya vé V., en que compromisos nos vemos los pobres; y todo para qué? Para no comer.

Escenas como esta pasan á diario en período electoral.

Pobre trabajador, á quien la vida resulta siempre más difícil y aun le torturan con comedias ridículas.

Le dispensa la vida el que le ha prestado un favor por insignificante que sea, el casero, el abogado, el médico y todo aquel que por modo directo ó indirecto le ha *protegido* con la sana intención de recobrarlo con creces. ¡Oh sufragio universal, que embustero eres!

Ese es el camino que nos ha conducido á la degradación en que vivimos. Todo se compra, todo se vende y cuando pensábamos que la esclavitud se había abolido, nos encontramos con una barbarie mayor, contra la que nada pueden los cruceros de las naciones civilizadas.

El ser agradecido es una virtud, un favor es merecedor de otro favor; pero hay similitud entre el votar y ninguno de los favores que mutuamente ve-

nimos obligados á prestarnos? Al encargar un traje, unos zapatos. etc. á un industrial, quién resulta favorecido? Si no existieran industriales, ¿podríamos utilizar el producto de sus industrias?

Siendo tan útil el trabajador como el hombre de carrera, no se nos alcanza el porqué del abuso del proletariado, poniéndole en continuo aprieto por miras egoistas y personales, cuando lo que únicamente necesita es trabajo y trabajo.

Todo sería lógico, si de las elecciones resultase nuestra felicidad, si se hicieran obras públicas donde ocuparse los braceros, si se suprimiere el tan odioso como desigual impuesto de consumos, pero al contrario; se hacen las elecciones municipales y las multitudes inconscientes votan sin saber qué ni á quien, no sabiendo que su sufragio lleva á las urnas á candidatos que aumentan un 20 por 100 en consumos (porque es el máximo que les concede el gobierno.) Votan diputados provinciales de pura decoración, pasando uno tras otro los bienios sin que obtengan beneficio alguno en favor de nuestra desgraciada isla.

No diremos nada de los diputados á Cortes cuyo silencio eterno irrita á la mayoría.

Basta, pues, de farsas, fuera sacrificios estériles y si no ha de ser verdad el sufragio vale más que caciques y caciquillos se arreglen las actas á gusto de su paladar, no perjudicando al pobre ni llevando el encono y malestar al seno de las familias.

Los buñuelos y licores con que obsequian á las masas obreras, no sirven más que para embrutecerlas y embaucarlas.

## Al Sr. Sub-delegado de Medicina

Por más de que hoy ocupe el cargo de Sub-delegado de Medicina con carácter de interino el médico D. Antonio Serra y Guasch, como ha de ser la interinidad *flor de un día* viniendo á ocupar el susodicho cargo, dentro de poco, en la más *efectiva* efectividad, (valga la figura) á la novel autoridad desde luego nos podemos ya dirigir para un asunto sanitario de su especial incumbencia, que sobre ser de *vital* interés para todas las clases sociales de Ibiza, viene á hollar como última expresión los derechos y prestigios de la clase médica. Ya puede suponer el Sr. Serra que nos referimos al *curanderismo*.

En efecto, causa verdadera grima contemplar el modo descocado como se manifiesta el *intrusismo* en Ibiza, las raíces que tiene aquí echadas; pero más que eso sofoca el ánimo la incomprensible tolerancia que con ello se ha tenido; jamás han recibido molestias de autoridad alguna los que á esta productiva industria se dedican y no es que no sean por todos conocidos...

Necesario es, pues, Sr. Sub-delegado, que sin tregua ni descanso dedique sus energías, que son muchas, á extirpar el cáncer del curanderismo. Más de una vez hemos podido escuchar de sus labios los buenos deseos que le animan y no debe, por lo mismo, defraudar las esperanzas que en V. tienen concebidas los Galenos ebusitanos.

¡Guerra sin cuartel contra esa caterva de *mágicos, posetos, inducidos, echadoras de cartas* y demás parásitos de la propia jaez curanderil que á costa de la ignorancia beduina de este pueblo, están realizando tan sendos como súcios negocios!...

¡No le parece ser Sr. Sub-delegado de Medicina, un escándalo para la moral, motivo de horrible vituperio para la clase médica, que gente sin instrucción, analfabetos la mayoría, apresten los arreos de la Facultad dedicándose á embaucar al prójimo que aún cree en los prodigios y milagros!...

¡Y todo sin cortapisa de ninguna clase!...

Adelante, pues, Sr. Serra, solicite la ayuda de las autoridades y venga una campaña vigorosa y decidida que como galardón le espera un aplauso del pueblo ibicenco, no lo dude V. un momento.

En cuanto á nosotros con cuya ayuda puede desde luego contar el Sr. Sub-delegado, esperamos por de pronto que lo van á pasar muy mal, entre otros, los que como en Pere d' en Puxolet, ne Parre, ne Rosa, ne Formigue, ne Biudi, como más jamosos, mayor suma de males ocasionan.

CESÁREO.

## NOTICIAS

Hemos sido galantemente invitados por el señor Presidente de la Sociedad Obrera, á los bailes que tendrán lugar en la misma en los días 19 y 26 del presente mes y 2, 5 y 7 de Marzo.

Agradecemos la invitación y deseamos que los socios se diviertan mucho en esos bailes que tanto alegran á la gente joven y que tanto nos alegraron "in illo tempore."

Ha dimitido el cargo de sub-delegado de Medicina de este distrito, nuestro particular amigo don José Ramón y Sastre, habiéndole substituído con el carácter de interino nuestro amigo también, D. Antonio Serra y Guasch.

Felicítamos á entrambos, á éste por su nombramiento y á D. José, así por lo bien que ha desempeñado el cargo durante tantos años, como por la dicha que supone retirarse voluntariamente del ejercicio de una profesión que tantos sinsabores ocasiona.

## El Cometa de Eucke

Fué descubierto por Pons, conserje del Observatorio de Marsella, en 1818.

Se hizo visible á simple vista á principios del pasado Diciembre en la constelación del Aguila. Emplea tres años y ciento seis días en su revolución. Su menor distancia á nosotros (21 Diciembre) es de 56 millones de kilometros. Se supone se precipitará con el tiempo en el Sol porque constantemente disminuye dos horas y media en el tiempo que emplea en cada revolución, si antes no ha sido atraído por Júpiter, como tantos otros cometas. Se distingue por su rebeldía á las leyes de la mecánica celeste, pues tal vez por las perturbaciones planetarias y otras causas, acelera continuamente su marcha por la órbita.

## Organización republicana

Junta Municipal del pueblo de San Antonio Abad

*Presidente.*—D. Bartolomé Ferrer Riera.

*Vicepresidente.*—D. Antonio Cardona Planells.

*Secretario.*—D. Juan Torres Rosselló.

*Vocales.*—D. Mariano Ramón Ferrer.—D. Antonio Cardona Prats.—D. Antonio Portas Prats.—D. José Portas Prats.—D. Antonio Boned Ramón.—D. Nicolás Prats Ramón.—D. Antonio Tur Rosselló.

## Tarjeta postal

Una revolución es, en el orden moral, un acto de soberana justicia que procede de la necesidad de las cosas, y que el hombre de Estado no puede resistir sin cometer un crimen.

PROUDHÓN

PALMA.—Imprenta Sitjar y C.<sup>a</sup>—Brossa, 36.

EL GORRO FRIGIO

Sr. D. ....